

PUNTO DE VISTA

## Los Partidos Políticos

De modo se han puesto los partidos políticos. Por desgracia se forman. Aquí uno, más allá otro, los veis y tantos señalados por una riza de los vientos, se están formando de todos organismos. Todos dicen tener como principios básicos de su programa, a la justicia, a la paz, a la concordia, a la unión y pretenden tener por cumplir una misión de nacional-patriótica, para hacer que la tranquilidad y el orden reinen en la gran familia salvadoreña; para evitar sangrientas luchas y peligrosos divisiones, ahora que la consiguiente del nuevo Mandatario se avizora.

Vamos palabra, palabras pronunciadas, ridículos dogmatismos que ya se nos hacen a no deberlos oír. La característica de los partidos políticos que han visto la luz en la América Central, gira alrededor de un punto, bases, ideas, moralidad; Tal es el llegar al mando de el país, sobre las riendas atadas de la nación, encontrar en sí toda la autoridad, toda la fuerza que la posición del gobierno da. Consecuente a esa esta un idearismo, las luchas de todos los partidos se concentran a llevar a la Presidencia a uno de sus miembros, y a que éste reparta, entre sus correligionarios, los beneficios políticos desde los cuales se detenta alguna autoridad. Con tal ideología se ligan que los partidos políticos se respondan a una función social que por el contrario, enfaticándose en los dogmas de sus principios, procura de renunciar indisoluble al adelanto físico de su pueblo. El ejemplo típico nos lo dan las organizaciones de los conservadores y liberales. Ellos nacieron en la América independiente, y el por qué de todas sus actividades en esta América, en todos los países y tiempos, nos lo puede dar el estudio de sus programas consuetudinarios y libertarios para tomar el mando, y captar, después, en la vida civil del país, traer cose a lo que ellos desean hacer atrase y barbaria.

Y no es precisamente que tales organizaciones estén en sus ideales, inspirados por la moralidad, en se preocupando que todos juegan en su raza humana, a que el espíritu del desorden los aprisione y empuje al crimen, o a la lucha sangrienta y estéril.

PARA A LA PAG. 41.

## El Ejército que Tenemos

IX

Nuestras ediciones anteriores dimos a conocer de manera breve y concisa los defectos morales y materiales de que adolece nuestra Institución Armada. Circunstancias venenosas nos destruyeron y nos hacen poco continuar esta campaña. Ahora no la habíamos concluido si no fuese por apreciar el argumento que nos ha propuesto una oferta de diez millones por el General Trujillo, como motivo de la traza de posesión de la zona Juan B. Rivera del Circolo Militar y otras parcelas principales concurran nosotros el lector en la parte siguiente de esta lista:

«La Buena Dirección repeta que, por asociación, se ha creado y se creará el Artículo 10 de los Estatutos en lo relativo a los desahucios políticos y revueltas militares políticas, por lo que se han de desahuciar y segregarse de todo y rescate oportuno a las facultades de la asociación, para facultar a la división de los vínculos de solidaridad y camaradería.

Habiendo sido ofrecido en el artículo de la independencia el estatuto del Ejército, desamado y desarticulado a sus miembros, como nuestra permanente intervención política en el ejército, nos ha electo los militares reconocidos que se adhiere la Institución Armada a la gran responsabilidad de que sus representantes, desde largos años

## Alerta

(Puerto Salvadorino, estado alerta que el tirano conservador - se desprecian allí en París!

Ya sucede en enorme honrosidad; ya adiestra de nuevo sus legiones; que a fuer de aspirar ya se hablan vuestro topos.

El agua cauda en inercia y afila sus picos para hincarse con sus diabólicos, en las peñas coras de ese pueblo que el universo.

El cable nos de la voz de alarma: «Alfonso Quiroz Méjias ha sido nombrado Jefe de la Legión de Honor, y J. Gustavo Guerrero promovido a Comandante de la misma».

El artículo por el solo se comenta, confirmando además los rumores que corren ahora de nuestro Ministro en Francia: la presencia produjo el asesinato».

Negros embarrones se perfilaron en el horizonte de la Patria, prosiguiendo sus senderos de tragedia y de venganza.

Puede desconfiar, porque el tirano viciado, y viene dispuesto a no dejar piedra sobre piedra, encasillando a sus huesos viciales soldados de sangre y de orí.

Ya Quilón pone en juego con sus miembros inerciosos, su habilidad porrosos, para preparar la reconquista del trono y el mayor imperio que hará brille en nuestra roja sangre.

El atropello que debemos arrastrar la cadena de los miembros, y llevar en su frente una marca ignoranciosa, hacer en su pecho, rido de los más abyectos sentimientos, la ocupación de la Legión de Honor.

¡He aquí un jaldá hacia la reconquista, hacia el regreso.

¡Alerta Puerto Salvadorino, que la guerra callada del tirano sorcha el momento propicio!

(Segunda) bajo una plimide de multitud al honrar siniestro, al oprimido.

El bimotor media de su país se preferible a grandes ripetas en pocas horas.

El CERD, por decir así, esta volar tan apesadumbrado, así que se prepara de inmensos y quienes trabajos por cuenta propia o ajena.

## Ahora o Nunca

CUANDO la Delegación Universitaria que fue a Honduras, visitó de despedida al Dr. Ricardo Boque, decía éste, entre otras cosas, retirándose a las próximas elecciones, que había estado nunca para FERRER EL RETIRO del Dr. Gómez Zárate al Ministerio de la Guerra. Sin embargo, dijo que JUZGABAN NO SER TIEMPO NI OPORTUNO EL HACERLO, que su visita llegaría y entonces, como nosotros lo hemos visto pidiendo, el Dr. Gómez Zárate SERIA RESTITUIDO.

Las palabras del Mandatario vienen a demostrar de manera concluyente, que la opinión pública salvadora, justa, incesante, peligrosa o indolente las trabaes que desde el Ministerio de la Guerra está desarrollando en pro de sus partidarios presidenciales al actual Ministro. Ya nosotros sabemos que así lo juzga el pueblo y el Presidente nos dice que de legal manera se JUZGAN LAS ESPERAN OFICIALES. Como dijimos, ¡hay unanimidad! y ya está en alza.

Ahora la única diferencia estriba en cuál ha de ser el momento en que deba llevarse a la práctica la destitución exigida por la opinión pública, y ACEPTADA por el señor Presidente.

El Mandatario cree no ser tiempo, que falta para que ello sea OPORTUNO, nosotros, por el contrario, JUZGAMOS que no sólo es oportuno, sino, que una exigencia, una necesidad imperativa de la hora. Nos imaginamos para ser más pláticos, que el Dr. Gómez Zárate es en el Gabinete del Dr. Ricardo Boque, un miembro ganancioso en peligro de pagarse al todo la Medicina, de ser oírlos, y con los de sus partidarios inerciosos.

A todo se le venga que el Ministro-Candidato es solamente peligroso por el puesto que ocupa. Separado del Gobierno, se transformaría en despreciable basura, incapaz de ofender a nadie e inepto para hacer semejantes cosas a la Constitución. Pero mientras está allí, nombrado comandante, intrigando para ser alcalde, dando gracias a los porros para atraerlos a su causa, tiene grandes probabilidades y ventajas indisolubles para plantar de manera efectiva el ASALTO FIEBRE.

PARA A LA PAG. 42.

REFLEXIONES

## El 15 de Septiembre

¿Quién de nosotros? Por tales militares. Lectura del día de independencia en los países patrios. Discursos satíricos de entusiasmo y pléyidos de Briticos sobre sus nuevos acontecimientos y sobre la biografía de los ilustres varones que formaron la pléyide de nuestros próceros.

Buena también. Comenzamos sobre las lápidas conmemorativas bajo los cuales están desahucados los restos de Delgado, Aguilera y de los. Y los siglos de las escuelas cantan, sollozando, gritando con sus manos alzadas por el ydolo y leona de respeto, sus sagrados: «saludamos la patria egregia, de hijos suyos poderosos banners», etc.

Y damos nuestra bandera con orgullo que ofende a las otras banderas, con insolencia de majar día, bella y hermosa, concurriendo una a una como si hubiera sido libre, soberana, como si nunca se hubieran visto ultrajada por diéptas, ostentando una variedad de colores, frotada, curvándose la que así es: está callada, pláta la luna feliz!

Y todos, sí, con todos sus miembros felices de ser de Centro América en ese día y de recordar que tenemos una página ajena en nuestra historia.

PARA A LA PAG. 44.



### El Desbarajuste de Instrucción Pública

LA VIZ DEL OBRERO

## Santa Ana ante el Momento Político

Los Partidos Políticos

de la Viz del Obrero

Hace algunos días un grupo de jóvenes de ilustres orígenes, hijos de sacerdotes, presentaron al Ministerio de Instrucción Pública una solicitud contraria a que por vía de grado se les permita inscribirse en sus respectivos cursos. En el señor Ministro mandó que el jefe del Consejo de Educación, jefe del Instituto Nacional, y los directores de los colegios particulares. Y después de esta gran fama, de este kerandito inútil, de este gran negocio, el Ministerio denegó la solicitud tratada a través un reglamento de Enseñanza Secundaria que se le va a cumplir al ser publicado, como tratamos de publicar. Eso es, a nuestro entender, tanto más ridículo cuanto que damos algunos pidiendo una gracia que es cada momento una ley, antes que se benefició a muchos jóvenes que por su pobreza o por ser humildes no pudieron inscribirse. Entendemos que la organización no debe empeñarse por cumplir un reglamento absurdo, que se refiere al profesorado, que llega a maestros y las escuelas y el Ministerio y que se trata todo aquello que puso el vergüenza al magisterio conocido a cada momento.

Ahora bien, la designación de la entidad habría sido justa cuando las referencias que se hicieron a los colegios particulares, hicieron sólo desahuciarlos, pero por este caso, a pesar de que se los mandó ir y contestaron favorablemente su opinión, no sirvió de nada. El Ministerio no concedió gracia.

Si el reglamento se trata de cumplir ojalá se se retira del Consejo el Sr. Alvarez y para que no reúna las condiciones que el Art. 6 del Reg. de E. S. exige, en el inciso tercero: «Para ser nombrado Presidente será indispensable haber ejercido sus buenas ditas durante cinco años por lo menos, la dirección de un establecimiento de enseñanza profesional o secundaria, equivalente al sillón en el presente Reglamento como de primera categoría».

Nosotros no sabemos que el Sr. Alvarez haya servido alguna vez de director de algún plantel de ninguna categoría. Si fuera, su pedáneo en esta Universidad y dejó sentado en la mesa de ignorante, en el Instituto Nacional sirvió la cátedra de Psicología y Lógica y era un loco que los alumnos pidiere al Director se los quite.

Pasemos adelante: el art. 16 del mismo Reglamento de Enseñanza dice: «Todo colegio de Secundaria y de Consejo debe contar en el cuerpo de profesores correspondiente a cada curso con diez o profesores suales y un auxiliar. Este requisito será indispensable para obtener la debida aprobación...» Y el Libro Saldadores. El Instituto Católico de Oriente y el Estadero San Juan no cumplen con ese requisito y no se les ha de permitir que se les cubra en esta forma por el Ministerio. Y la gravedad del caso se aumenta al considerar que los Maristas y las Jesuitas son instituciones prohibidas por la Constitución. El Art. 35 de la dice terminantemente que no puede el establecimiento de congregaciones conventuales y toda especie de instituciones monásticas».

### Nóto Hechos E

Cada división administrativa, departamental, distrito o municipal debe saber el número de sus habitantes, para determinar los deberes y facultades que corresponden a los ciudadanos. Se debe que el Censo y hacer propaganda entre la parte social desahuciarlos que con esta especie se trata de cerciorar la vida pública.

Hay un hecho que preocupa a todos los países la inmigración en la ciudad de la población rural. Nuestros gobiernos observan con el extraordinario asombro de San Salvador. Si este hecho se determina con precisión y por períodos, se sabrá la evolución del fenómeno, y se satisfará con facilidad. El Censo no dura este dato.

Nóto inquietudes patrióticas agitas actualmente el alma studentil.

Participaciones saludables de opiniones, y hechas de momento para conservar los intereses indicados hacia las autoridades transcendentales.

Opinión en la conciencia popular de la Metrópoli una tendencia marcada en el sentido de restituir la opinión pública por rumbos nuevos, y a esta oportunidad que se presenta al espasmo de esa especie de libertad eventual que distrajeron por el momento, los ideas se concilian, lo que se resaca, un solo de referencia se levanta a través y a cada una de las direcciones políticas, y de una organización administrativa coherente, honesta y fecunda, pero rumbos de esperanza en el horizonte del país.

Cuando se acuerda con estas cosas, en un minuto, los que en ciertos de tragedia que deja tan mal parados nuestros derechos ciudadanos, y de presentar esos manifiestos desorganizados que salvaguardan nuestros aspiraciones, el pueblo entonces se prepara con la energía y valentía que es su peculiar, a hacer a su costo, en la campaña próxima, saldar de que a menos de nuestro patrimonio e independencia que los actuales líderes de la patria, los salubridades de la patria y los defensores del pueblo, se han arrastrado al estado de nuestra tolerancia para manchar a su etapa y disfrutar en paz, ventados en la casa nacional, de sus bellas inscripciones en que con espíritu de candidez se capillos el campo desolado de la república.

No otra cosa significa en estos momentos, esa labor arbitraria que algunos elementos oficiales está llevando a cabo en los departamentos, organizado en oficinas públicas un partido socialista de terribles intenciones, apoyado por los soldados civiles y militares, para imponer por la fuerza a por la fuerza a los hombres impudic, sin antecedentes reconocidos, y por ende inaugurar para el presente salvadorense.

En Santa Ana nada menos que hacer facinorosa que no se acordó para trabajar por el Sr. Ministro de la Guerra, y si algunos se acordó su oculto los protegen. Bajo los fulgores del Sol se han organizado hasta entonces, de esos en donde los insensibilizados con un lujo de caridad burda poseen las tiradas de fusión de sus líderes, dividiendo corrientes considerablemente sus deshechos y arrogantes delincuentes que nos tienen no sólo en la miseria sino también en el descrédito.

Gracias a esas arrojadas de que no valen, a la influencia y actividad de que dividida por rumbos del campo que desenfocan, aprovechan la estulticia

de la vida de los estudiantes de las universidades que se balancean, la actividad de algunos de ellos, por lo que se forman un grupo administrado por el Partido Obrero, que, en su día, que se han organizado de aquellos que se han dividido en sus actividades y que se han organizado en el país, la muerte en el país, dejen, como resultado de esos desajustes políticos, esos administradores ferozmente y mal como acostumbrados de los Maristas y Quiénes, el grupo que ha dejado manchada de sangre las páginas de nuestra historia patria.

Jamás al pillaje, el extorsión y la bancarrota, hablan de la gran actividad y perfeccionamiento desahuciarlos.

Por una administración de salvadores. Un Gobierno de pizarra.

Sobre la táctica usual de la república, se jugaron hasta las últimas palabras de se orgulloso. Se obtiene una posición más delicada y reticente, se invade el momento de serarle un estado más, a la cadena humillante que tenemos atada.

Un hecho que se está acordado con anterioridad por el ejército y el doctor, y que ha puesto en el estado de gobierno desahuciarlos, jamás puede ofrecerse una garantía para el manejo de la cosa pública.

Tal cosa no opera para el presente tanto política como financiera de El Salvador, a candidatura del Sr. Ministro apoyado por las autoridades y consentida por el Ejecutivo. Lo que hace suponer que a última hora se repetirá el espectáculo grotesco de siempre, impudencias en la ley y pseudo moral de la Voluntad Nacional.

Esta es la hora que actualmente se libra en Santa Ana. Ante los trabajos de agua de las autoridades, la juventud estudiosa y distinta de la Metrópoli, la prensa letrada e independiente, los hombres puros y caracterizados, los obreros de los talleres artesanales, los que tienen dilatadas visiones de renovación radical, los audaces como ellos ajeno a compromisos torcos, las industriales laboriosas y patriotas, en fin, la mayor parte del pueblo salvadoreño que se su por el camino de los intereses sociales, se prepara a hacer y substraer para crear sus áreas en el terreno del civismo bien entendido, con ese fulgor de heroísmo que no escuchas al grito del patriotismo, y en cuyos momentos cruciales los que se han dividido en sus sentimientos generosos del ciudadano salvadoreño. Podemos por el mismo digno y decisivo. Se trata de las elecciones de autoridades locales, las cuales tienen que verse en las del Presidente de la República.

De su actitud en aquel momento importantísima, según el futuro destino de la patria.

El primer paso a seguir en la vida de los estudiantes que se balancean, la actividad de algunos de ellos, por lo que se forman un grupo administrado por el Partido Obrero, que, en su día, que se han organizado de aquellos que se han dividido en sus actividades y que se han organizado en el país, la muerte en el país, dejen, como resultado de esos desajustes políticos, esos administradores ferozmente y mal como acostumbrados de los Maristas y Quiénes, el grupo que ha dejado manchada de sangre las páginas de nuestra historia patria.

El momento es de vital importancia para nuestros estudiantes patrióticos. Estamos en posesión de un dilema terrible. O vamos nosotros energías para oponerlos vigorosamente a un campo desahuciarlos, y seguimos por el pedáneo escorrido de nuestros sufrimientos, siempre en la vida, siempre en la vida, y de la dignidad. Conociendo el peligro, el único camino que siempre ha vibrado a los impulso generosos y a los imperativos del deber, antes sea propiamente contra el magistrado de los de arriba, y para contrarrestar los efectos de las absurdas del «Partido Obrero», se pinta en una Asamblea Popular, de donde varía el Alcalde que necesita Santa Ana.

Quiera el buen Dios que tales aspiraciones se realicen para salvar a la patria, que todo se construya en un medio de plenitud de libertad que distrajeron, y que se resistan al fin de la jornada como hace dos años, todas esas operaciones fallidas y sangrantes trabajos desahuciarlos. Que la experiencia permita formarnos nosotros mismos y vigentes nuestros propósitos. Hay que acordarse que con esa miseria ridícula, los oportunistas se salieron con los ojos irrisorios al campo abandonado y batido como oportuno. La más mala e inconsciente de las tentativas insurreccionales e insurreccionales, como que no se vea. Para ello se temer que nuestra cooperación sea exclusiva y nuestra solidaridad efectiva. Dadas nuestras antecedentes y reconocida la solidaridad del orgulloso, es de urgente desahuciar los propósitos oficiales y de hacer prevalecer la Voluntad Nacional.

Al menos si no se los acepta a última hora del Estado de Sitio, la cosa continuará a las mil maravillas. Preparámonos pues a esta campaña crucial.

Nóto de la Nación.

Santa Ana, agosto 20 de 1929.

Hay necesidad que resalte en las cosas se resalta sobre el momento de función y caso en El Salvador. El Censo no dura a U.

DE SOLA & HENRIQUEZ  
OPRECEN  
**RON BACARDI**  
PARA COCKTAILS

Es el preferido por las elegantes del mundo entero.  
Cálma su sed y fortalece sus nervios.

**Hermanas Rivera**

Enfermeras tituladas en la Escuela de Enfermeras del Hospital Rosales y sus prácticas en el mismo durante varios años, ofrecen sus servicios a los señores Médicos de toda la República.

Está en cumplimiento y vigilando para que se cumplan al pie de la letra las prescripciones del farmacéutico.

Dirección: Dr. Calle Ordoñez No. 11.

